

**Es prioridad: Pablo Lemus**

La FGR toma investigación sobre crematorio en Jalisco

USI TOLEDO - PAG. 8



# FGR atrae indagatoria por crematorios en Teuchitlán

**Jalisco.** La Presidenta ordena a Gertz atender el asunto y el gobernador Lemus lo considera “prioridad”; Iglesia y abogados reprochan la omisión de las autoridades

USI TOLEDO  
JALISCO

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, confirmó que la Fiscalía General de la República (FGR) atraerá las investigaciones sobre el hallazgo de tres crematorios clandestinos en el rancho Izaguirre, en Teuchitlán, Jalisco, luego de que la presidenta Claudia Sheinbaum así lo solicitara.

A través de un video en redes sociales, el mandatario detalló que, además, personal de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas participará en las labores en el predio de la comunidad La Estanzuela.

“Independientemente de que estos hechos en Teuchitlán no sucedieron en el sexenio de la Presidenta ni en el mío en Jalisco, nadie se lava las manos y le vamos a entrar. La crisis de desapariciones en México debe ser la prioridad de todos los gobiernos”, expresó.

Detalló que Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, y Omar García Harfuch, titular de Seguridad y Protección Ciudadana, le confirmaron que la FGR se encargará del caso.

Agregó que el inmueble había sido revisado dos veces: el 18 de septiembre de 2024 —cuando autoridades rescataron a 10 personas privadas de la libertad y detu-

vieron a dos criminales—y el 31 de enero pasado —cuando aprehendieron a 38 sujetos, pero 36 fueron liberados al confirmarse que eran víctimas de reclutamiento forzado.

Lemus se reunió ayer con colectivos de búsqueda y los invitó a participar en las labores con las autoridades, la Comisión Nacional de Derechos Humanos y el órgano estatal en la materia.

A la reunión acudieron los colectivos Guerreros Buscadores de Jalisco, Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos en Jalisco, Luz y Esperanza, y Madres Buscadoras de Jalisco y de Lagos de Moreno.

Horas antes, en la mañana, la Presidenta anunció que ordenó a la FGR atraer el caso, y dio la razón al fiscal Alejandro Gertz Manero, quien declaró el martes que no era creíble que autoridades locales no supieran de la operación de estos crematorios.

“Sí le hemos pedido a la FGR que atraiga el caso de Jalisco. Tiene razón el fiscal, y lo primero que tenemos que hacer es investigar (...) hay que saber realmente qué pasó ahí”, señaló Sheinbaum.

Destacó la importancia de una investigación coordinada, dado que ya se habían hecho varias diligencias en ese rancho.

**Exigen respuesta inmediata**

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) señaló que el hallazgo del campo de exterminio en Teuchitlán, Jalisco, muestra la omisión de las autoridades del Estado en casos de desaparición.

“Estos hallazgos ponen en evidencia la omisión de autoridades de los tres niveles ante uno de los problemas más críticos que enfrenta el país: la desaparición de personas. Esta realidad exige una respuesta inmediata, contundente y coordinada del Estado mexicano”, señaló en un comunicado.

En un llamado a las autoridades, instó a investigar de manera exhaustiva los hechos con “transparencia y eficacia” y a dejar de “evadir su responsabilidad o de intentar ocultar esta realidad”.

Además, ofreció su participación en espacios de colaboración para “abordar esta crisis humanitaria, acompañar a las víctimas y contribuir a la reconstrucción del tejido social tan golpeado por estos actos de violencia extrema”.



Antes, la Barra Mexicana, Colegio de Abogados (BMA) hizo un llamado “urgente” a la FGR para atender el caso, pues indicó que el asunto es similar a la masacre de 78 indocumentados en 2010, en San Fernando, Tamaulipas.

En un comunicado, también pidió que se investigue la identidad de las víctimas, así como la omisión de las autoridades estatales.

Señaló que la Secretaría de Gobernación reportó que, hasta el 30 de abril de 2023, se habían hallado 2 mil 863 fosas clandestinas.

“Aunque dicha estadística no se ha actualizado, es común escuchar cada semana sobre nuevos hallazgos; pareciera que hemos perdido la capacidad de asombro y normalizado la desaparición forzada”, lamentó.

Asimismo, legisladores de PAN, PRI y MC llamaron a la FGR a resolver el caso. Aunque el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, consideró que no hubo omisión por parte de los tres órdenes de gobierno. —

**Con información de:** G. Vela, F. Ortiz, R. Mosso, S. Arellano y L. Padilla



Trabajos de excavación y análisis, objetos recuperados y vista del rancho Izaguirre. ESPECIAL

